

# CORREO DE LA MAÑANA

SUSCRIPCIÓN  
Badajoz, al mes. . . 1'25 ptas.  
Provincia, trimestre. . . 3'75 >  
Fuera de la provincia, id. . . 5'00 >  
Extranjero, año. . . 24'00 >

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

ANUNCIOS  
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'50 ptas.  
En 2.ª id. id. id. id. id. . . 0'25 >  
En 3.ª id. id. id. id. id. . . 0'10 >  
En 4.ª id. id. id. id. id. . . 0'05 >

Badajoz.—Año IV.—Número 1.027

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono, núm. 143

Sábado 3 de marzo de 1917

## Las haciendas locales

Como ayer dijimos, los puntos que abarca en esta materia el artículo 8.º del reciente proyecto de ley de autorizaciones, merecen ser tratados detenidamente y con la separación que requiere su contenido.

Lo primero que se ofrece a la vista es la dificultad de las liquidaciones de los créditos de los municipios por falta de antecedentes, y sobra de embrollamiento en su historia.

Sabido es que la desamortización fue una especie de toque de arrestado, en el que parece que los desamortizadores se lanzaron como lebreles hambrientos sobre los bienes municipales y nadie se ocupó de conservar datos ni de dejar señales siquiera de sus huellas. Se vendieron los bienes, por lo que quisieron generalmente los compradores, y en seguida tomaron éstos posesión de ellos, pero de su valor, aun el infimo e irrisorio que les señaló, tanto los municipios como el Estado mismo han tomado posesión, cuando la han tomado, tarde, mal o nunca.

Se señalaban plazos de cobro que rara vez tomó el Estado por completo; debían estos valores convertirse en láminas intransferibles que produjeran a los municipios la renta del 4 por 100, y esto se ha hecho en contadas ocasiones con relación al número de las ventas, y para lograrlo ha sido necesario soportar un calvario tremendo de constancia y de exacciones inconfesables de escalera abajo.

Como se ha perdido en las corporaciones la memoria y el hilo de Ariadna indispensable para penetrar en ese laberinto, gracias a que el Estado, en sus dependencias desamortizadoras, acaparó toda la documentación, en torno de estos tesoros se ha formado una especie de sacerdocio como el de los misterios de Isis, donde no es posible penetrar más que abriendo las rendijas de esos misterios con llaves de oro de las que no pueden disponer legalmente las corporaciones locales, y sólo las que han acudido al ardid de justificar con motivos ficticios, el coste de estas investigaciones, han logrado sacar algún regajo de la presa que se les tiene detentada.

Tan es esto así, que nosotros no creemos en la dificultad de hacer esas liquidaciones todas, absolutamente todas, en un año, si se pudiera vencer la resistencia del sanedrín misterioso constituido en torno de esos bienes; pero ¿quién le pone los casca- beles al gato? En cuanto llega el caso de entablar pesquisas respecto a estos asuntos, no se encuentra uno más que con caras beatíficas, con sonrisas amables y melancólicas que nos hablan de las dificultades, de la casi imposibilidad de llegar a poner en claro esas cosas, y en efecto, no hay quien las ponga, como no se avenga a seguir el camino que se le imponga, fuera de allí.

Cuanto municipios han logrado alguna de estas conquistas, saben que decimos la verdad; nuestra Diputación por no ir más largo, ha podido entrever algo de lo que tiene porque le han descubierto, para excitar su afán, sólo de largo y confusamente una punta del velo, en lo que atañe a los fines de beneficencia, pero en cuanto al camino, se le ha cerrado el paso herméticamente hasta que se ponga en razón.

No está, pues, la dificultad en hacer las liquidaciones; acaso están hechas en su mayoría; la dificultad está en otra cosa. ¿Sabrá o podrá venderla el Gobierno? Si está de veras dispuesto, no ya con un año, con algunos meses bastaría para poner en claro la inmensa mayoría de estos créditos y obligaciones.

Y son tantas y tan cuantiosas, que si se lograra hacerlas todas efectivas, tenemos la seguridad de que apenas habría corporación local cuyos créditos no fueran suficientes, cuando menos, para saldar la deuda que contra ellas tenga el Estado, siendo numerosos los casos en que el valor de estos créditos bastase para la adquisición de los bienes que autoriza la nueva ley.

Pero ¿será esto factible dentro del actual sistema y del engranaje de compromisos y aun de complicidades que exige la organización de nuestro sistema político? ¿Será posible una acción dotada de la energía y autoridad que requiere campaña semejante? La energía y rectitud de orientaciones con que se ha manifestado el señor ministro de Hacienda, inducen a concebir esperanzas; pero... ¿podrá vencer al ambiente que le rodea? En el mismo Gobierno, desde un extremo a otro del banco azul, fuera de la suya, no vemos voluntad en que pueda contar con el firme apoyo que requiere empresa semejante, aunque justo es confesar que tampoco hemos visto valor para presentar contra los ímpetus del referido ministro la oposición resuelta que acaso hubieran ofrecido, si no hubieran

visto una decisión tan firme en él y una adhesión tan pronunciada en la opinión pública para sus arrestos.

En los elocuentes discursos que sobre esta cuestión pronunció el señor Muñoz Chaves con motivo del debate suscitado en la alta Cámara, se leía entre líneas la convicción íntima del ilustre senador cacerense de que la dificultad verdadera no estaba en hacer esas liquidaciones en un año, y por eso se obstinaba en que no cree de gran necesidad prorrogar el plazo.

Y en efecto, el ilustre hijo de la capital hermana tenía razón; el plazo es suficiente y aun quizás excesivo para la materialidad de las liquidaciones, si no hubiera sórdidos intereses al medio que se opongan a realizarlas, y si los hay, ese y cuantos plazos se den son insuficientes.

Este es el verdadero estado de la cuestión en cuanto a las liquidaciones se refiere. Hay el defecto de que en este régimen de convencionalismos y de ficciones, todos estamos convencidos de la verdad, pero nadie se atreve a decirla, ni aun con la inmunidad parlamentaria por delante.

Hay que guardar las formas, y por guardarlas, ni los legisladores hablan con claridad ni los ministros, en el ejercicio del poder ejecutivo, van nunca derechos al problema en su alma, en su entraña verdadera, porque a ello se oponen las conveniencias y los comedimientos que exigen los compromisos políticos.

Pero es el caso, que este es quizás el punto capital de la obra que se trata de realizar, si han de restaurarse, por el camino que se pretende, las haciendas locales. Si los serios y obstinados inconvenientes que hoy impiden poner en claro esas liquidaciones no desaparecen, difícilmente se llegará a hacer algo de verdadera importancia en el sentido que el ministro pretende por medio de esta ley.

Quedan luego otros obstáculos que podrían esterilizar todo el fruto obtenido con la remoción de los que se oponen a las liquidaciones, pero si éstas no se logran, inútil sería vencer los demás, porque el punto de partida no existiría y las haciendas locales carecerían del principio germinador que acertadamente se les señala en el proyecto que está convertido en ley.

Sucesivamente nos ocuparemos de los demás que tiene este problema.

## Crónica de Sociedad

Salió ayer tarde para Puebla de la Calzada el conocido propietario de dicho pueblo don Sancho Conejo de Coca, en compañía de su distinguida esposa doña Elvira Casillas y de su pequeño hijo Sanchito.

—Para Villalba de los Barros salió ayer el ex presidente de la Diputación provincial don Sebastián García Guerrero, en unión de su esposa doña Amalia Marroquín.

—Ha marchado a Madrid, en unión de sus hermanas Carmen y Eulalia, el joven dibujante Pablo Nevado.

—Regresó a Ahillones el cura párroco don Juan Rodríguez Flores.

—En el tren correo de ayer tarde marchó con dirección a Madrid el gobernador civil de esta provincia don Agustín de Llano y Valdés.

—Regresó a Monasterio el propietario don Juan Manuel del Real Amaya.

—Con dirección a Alanje ha marchado el propietario don Perfecto Moreno.

—Llegó, procedente de Madrid, don Baltasar Egea, propietario.

—Al notario de don Benito, don Agustín Rodríguez Mellado, le han concedido los honores de jefe superior de Administración civil libre de todo gasto, por llevar treinta años en la institución notarial.

—Marchó a Mérida el propietario don Federico Carrasco.

—También ha marchado a la ciudad emérita, don Luis Capote, propietario.

## DE TEATRO

### Los ídolos

Ya lo sabemos, en España Los ídolos son los toreros. Miguel Romero es el torero del día y se ve mimado y agasajado en casa del duque de la Vega, donde se repone de una corná. Por si algo faltase, la hija del duque, Clara María, se enamora del ídolo, y éste paga la hospitalidad del prócer, enamorando a la niña hasta hacerla caer en sus brazos. Un capote a tiempo de su peón de confianza—una especie de filósofo del Celeste imperio—el ángel bueno en figura de Cohete, impide que la obra acabe en tragedia.

En la finca del duque hay una juerga con manzanilla y soleares, el consabido mantón de Manila, y un desdichado que quiere ser torero y busca en Romero quien le empuje, y hay hasta una corrida para

que se luzca Romero matando un toro que es el que también empuja demasiado alto al protegido aficionado. El revolcón y Cohete se encargan de que la criada—quien se enamora de él por no ser menos que la señorita—le corte la coleta. No faltan ni las amigas, ni los admiradores, ni el mayoral. No falta nada para completar la pintura de la España de pandereta, sentimental, aristocrática y torera.

Simo Raso en el papel de Cohete, el torero clásico chapado a la antigua y con un corazón como la plaza de toros, estuvo admirable. En cada obra de las que lleva hechas, va dibujando tipos opuestos y cada noche supera a la anterior en naturalidad y en justeza.

Clara María fué interpretada con un gran acierto por la primera actriz, señorita Delgado, que anoche obtuvo un merecido triunfo.

El señor Meseguer, que estuvo muy ajustado a su papel de Ídolo, compartió los aplausos con la señorita Delgado.

La señora Martín Gómez hizo muy bien la criada Bendición, la alegría de la casa. La señorita Romea, señoras Caro, Gil, Andrés, Ríos y los señores Marchante, Campos, Sala, Caro, Benavides y Vico, muy discretos, obtuvieron un éxito de conjunto digno de los aplausos del público, que en los dos actos obligó a presentarse a los artistas.

Fortunato, que se representó al final, es una lacrimosa cursilería de los hermanos Quintero, ya conocida de nuestro público. Simó Raso hizo un Fortunato digno, por su alto valor artístico, de mejor obra.

En todos los registros pone la nota culminante con ese sello humano y detallista, que da a sus papeles un realce inconfundible.

Los demás artistas que tomaron parte en la obra compartieron el éxito de conjunto.

\*\*\* E. S.

### Función para hoy

La comedia en dos actos y en prosa, original de don José Ramos Martín, denominada *La leyenda del maestro*.

Estreno de la comedia en dos actos y en prosa, original de don Manuel Linares Rivas, *Camino adelante*.

Esta obra fué estrenada por el señor Simó Raso y representada noventa noches consecutivas en el teatro Cervantes de Madrid.

## Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

### MADRID

3, 2'15

#### Matadero

Relación de las reses sacrificadas en este establecimiento, con expresión de los precios de cotización:

Vacas, de 2 a 2'15.  
Novillos, de 2'15 a 2'35.  
Cebones, de 2'18 a 2'25.  
Carneros, de 2'85 a 2'95.  
Ovejas, de 2'92 a 2'95.  
Cerdos, a 1'85.

La tendencia al alza que se inició ayer, y que parecía firme, no se ha sostenido por la abundancia de oferta que ha habido hoy. Aunque el mercado aparece inseguro y muy variable, la tendencia probable es a la baja.

#### Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 74'95.  
Banco España, 450  
Tabacos, 277.  
Francos, 80'80.  
Libras, 22'44.  
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 102'65

#### POLITICA

##### Consejo de ministros

Esta tarde se celebró el anunciado consejo de ministros en la Presidencia.

Empezó a las cuatro y media y acabó poco después de la siete y media.

Al salir, Romanones habló breves momentos con los periodistas, a quienes manifestó que el consejo había sido importante y de resultados útiles y eficaces, como se comprobaría cuando se conocieran sus acuerdos.

Dijo también que además de otros asuntos, se habían ocupado principalmente del problema de las subsistencia y de los transportes.

Todo ello será la base del discurso que pronunciará mañana en el consejo que se celebrará bajo la presidencia del rey.

## La ante votación

Como sospechábamos, en el acto celebrado el pasado jueves en el distrito electoral de Badajoz-Olivenza, los señores Robles, Ubierna y Navarrete, han obtenido una lucida votación para poderse presentar a candidatos en las elecciones provinciales.

Los lectores conocen el resultado de la ante votación en Badajoz, el cual arroja las siguientes cifras:

Robles, 567; Ubierna, 525, y Navarrete, 500; resultado que con pocos sufragios más que obtuvieron en el resto de los pueblos que componen el distrito, se podrían presentar a candidatos.

El acto de la ante votación, como es la primera vez que se verifica y no se ha trabajado, pues el cuerpo electoral estaba completamente alejado de rellenar este requisito, no siendo mayor el resultado total de la misma.

Sin hacernos eco de los conceptos que se vierten acerca del resultado de la próxima contienda, no limitamos a decir que el día 11 se cotejarán los resultados de unos y otros aspirantes al acta.

He aquí los datos que hemos adquirido de la ante votación del jueves:

PUEBLOS	Robles	Ubierna	Navarrete
Albuera.....	17	17	17
Alconchel.....	339	339	339
Aimendral.....	111	111	99
Badajoz.....	567	525	500
Cheles.....	305	305	305
Olivenza.....	231	231	231
Talavera.....	77	77	77
Torre.....	202	202	202
Valverde.....	114	114	114
Villanueva.....	672	672	672
TOTALES.....	2.635	2.593	2.556

Faltan los datos de Higuera de Vargas y Tálaga.

Es necesario para poderse presentar a candidato, obtener del cuerpo electoral la vigésima parte de que éste se compone, y obrando con arreglo a la ley, eran indispensables recabar 907 sufragios, y el que menos votos ha obtenido ha sido el señor Navarrete, que cuenta con 2.556.

En cuarta plana, «El cocinero de Su Majestad».

cho en todo momento cuanto ha podido para aliviar la situación del Archipiélago. Buena prueba de ello es que de las cantidades presupuestadas se han girado ya 350.000 pesetas a Santa Cruz de Tenerife y otras tantas a Las Palmas, para obras públicas.

Una comisión de ingenieros está estudiando otras obras que podrían realizarse. Como yo no puedo ahora, añadió Gasset, ir a las Canarias, dentro de unos días saldrá el director de Obras públicas.

Además, se invertirá en Canarias un crédito de un millón de pesetas.

Con todos estos socorros creemos que podrá hacerse frente a la situación.

### Romanones insiste

Romanones volvió a insistir con los periodistas acerca de la importancia del consejo.

Añadió que no será menos importante el que se celebre mañana ante el rey.

Romanones en su discurso hará un resumen de lo resuelto en el de hoy y un avance de los problemas que se han de ir resolviendo en diferentes consejos que se han de celebrar con escaso intervalo.

Se ocupará también de la situación exterior y de la actuación parlamentaria del Gobierno.

Terminó diciendo que se propone facilitar mañana una amplia referencia del discurso que pronuncie en Palacio.

### No pasa nada

El conde comunicó a los periodistas que las noticias del exterior no ofrecen nada de particular, y en cuanto al interior, la tranquilidad es tan grande, que no parece que estemos en periodo electoral.

Hablando del mitin de la Casa del Pueblo, se lamentó de no poder contestar las acusaciones de Domingo por estar cerradas las Cortes, pero anunció que dirá algo mañana en el consejo.

### Preocupación gubernamental

Las impresiones que hoy predominaban en los centros oficiales, es que se ha hecho imposible toda solución pacífica entre Alemania y los Estados Unidos, y que la guerra es cuestión de días y acaso de horas.

La intervención de los Estados Unidos preocupa mucho en los centros gubernamentales, porque si las dificultades se aumentan para nuestro país y para todos los neutrales con la entrada de nuevas naciones en la lucha, es mucho más grave que la única gran potencia que permanecía neutral pase a ser beligerante.

### Cumplimentando a la reina madre

Esta mañana visitaron, para cumplimentarla, a la reina doña María Cristina, el embajador de los Estados Unidos y su señora.

### Firma de Fomento

El señor Gasset sometió a la firma de su majestad los siguientes decretos:

Nombrando ingeniero jefe de primera del cuerpo de Montes a don Julio Sánchez Ortega.

Idem ingeniero de segunda a don Juan Ferreros y Butragueño.

### La ley de Subsistencias

Ruiz Jiménez pasó toda la mañana con los técnicos de su ministerio, estudiando algunas dudas sobre la aplicación de la ley de Subsistencias.

### Los oliviereros

El ministro de Hacienda recibió hoy a la comisión de oliviereros, que fué a entregarle las conclusiones aprobadas en la Asamblea y a pedirle que no se prohiba la exportación de aceite.

Por los oliviereros habló el ex ministro conservador señor Andrade.

El señor Alba tranquilizó a los comisionados, asegurándoles que por ahora no hay nada que pueda justificar sus temores.

Prometió que estudiaría con todo detenimiento las conclusiones que se le entregaban y que procuraría atenderlas.

### VARIAS

#### En memoria de Dícanta

Se prepara una función en el Real, para allegar fondos con que erigir un monumento a Joaquín Dícanta en el Retiro.

La función será un verdadero acontecimiento.

Se representará *Juan José*, desempeñando los papeles de protagonista y de Toñuela, los que lo estrenaron, a sea Emilio Thuiller y Nieves Suárez.

Los personajes secundarios serán representados por literatos y periodistas.

Sin embargo, el *clou* de la fiesta será la intervención de la Pastora Imperio, que desempeñará el papel de Rosa.

#### Preguntas de Alemania

El Gobierno alemán ha preguntado al nuestro los motivos de la prisión de los



**YA LLEGARON** las boinas sport última novedad en los almacenes Delgado y Barrena.

**LA EXCMA. SEÑORA**  
**Doña Josefa González Martínez**  
**Viuda de Romero Leal**

Falleció ayer en el Señor después de recibir los Santos Sacramentos.

E. P. D.

Su hijo don Manuel Romero González, presidente de Sección de esta Audiencia provincial; su hija política doña Carolina Avello; sobrinas señoritas Ana y María y doña María González (ausente); su ahijada doña María Josefa Avello (ausente) y demás parientes,

*Suplican encarecidamente a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver, hoy a las cuatro y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Bravo Murillo, número 31, a la capilla de San Sebastián, por lo que recibirán especial favor.*

Badajoz 3 de marzo de 1917.  
(No se reparten esquelas).

## DE LA GUERRA

### El «Rochester»

Burdeos.—A causa de la niebla, ha embarrancado el vapor norteamericano *Rochester*.

Se espera que al subir la marea quede a flote.

Sus tripulantes manifiestan que han hecho el viaje desde Nueva York, sin más novedad que haber tenido que capear un violento temporal.

Dicen que han navegado cuatro días con las luces apagadas y que en la zona bloqueada no encontraron más que un velero.

### El cardenal Mercier

Milán.—El *Secolo* asegura que es cosa resuelta el viaje del cardenal Mercier, arzobispo de Malinas, a Roma, para asistir a la ceremonia de la beatificación de una religiosa belga.

**Los obreros de la casa Krupp**  
Londres.—Por noticias de Berlín se sabe que 60.000 obreros de la fábrica de Krupp se han declarado en huelga, protestando de la insuficiencia de las raciones alimenticias.

La huelga duró tres días.

### La movilización civil

Londres.—Se ha dispuesto por el ministerio de Municiones que ningún patrono pueda contratar a varones de dieciocho a sesenta y un años de edad, sin permiso del ministerio, por si tuviese que emplearlos en la defensa nacional.

### Los deportados belgas

La Haya.—Han llegado a Maestrid muchos deportados belgas.

Vienen en el último estado de miseria y desesperación.

### Gerard fuera de peligro

Londres.—El vapor español *Infanta Isabel*, en el que hace su viaje el ex embajador yanqui en Berlín, mister Gerard, comunica por radiograma que ha salido de la zona peligrosa.

### El complot alemán en Méjico

París.—De Washington comunican que ha sido interceptada una nota del canciller alemán al cónsul de su país en Méjico, dándole instrucciones para mantener el estado de revolución en el país, a fin de crear dificultades a los Estados Unidos.

La prensa dice que el descubrimiento de este complot permite a Wilson solicitar, justificadamente, las autorizaciones que desea obtener para el caso ya seguro de guerra con Alemania.

Un senador piensa presentar una proposición exigiendo que el Gobierno diga si es auténtica la nota del canciller y en caso afirmativo que se declare la guerra inmediatamente.

### Wilson no preguntará

Washington.—El presidente Wilson ha declarado que no piensa hacer pregunta alguna a Alemania sobre la nota del canciller.

### Bryan pacifista

Washington.—El ex secretario de Estado, y jefe del partido democrático, ha reiterado que es opuesto a la guerra con Alemania, por sus opiniones pacifistas.

### El Japón

Washington.—El Gobierno del Japón ha hecho manifestaciones reiterando que está completamente identificado con sus aliados, con quienes seguirá luchando hasta la victoria común.

### El armamento de los buques mercantes

Nueva York.—El Congreso ha aprobado por inmensa mayoría la proposición de la comisión de Relaciones exteriores, autorizando al Gobierno a proceder al armamento de los buques mercantes.

### Un torpedeamiento

Londres.—Sin previo aviso fué torpedeado y hundido el vapor inglés *Galgor*, en el que viajaban cinco súbditos yanquis.

La tripulación y pasajeros, en número de 22, ocuparon tres botes de salvamento.

Uno de estos botes, al cabo de trece horas de navegar a la deriva, fué recogido por un vapor.

Se salvaron los 10 que lo ocupaban.

Los otros dos botes se consideran perdidos.

En uno de ellos habían embarcado dos norteamericanos.

### Otro

Nápoles.—Han llegado los naufragos del *Dovaver*, salvados por el vapor inglés *Ilrale*.

El buque fué hundido sin aviso previo.

### Terminó el plazo

Nauen.—El Almirantazgo ha publicado un anuncio participando que el día 28, a las doce de la noche, terminó el plazo concedido a los veleros que navegasen por el Atlántico.

Desde este momento no puede avisarse previamente a los buques que naveguen por la zona bloqueada que van a ser torpedeados.

### El parte oficial austriaco

Viena (oficial).—Frente occidental.—Entre Ipres y Arras, la lucha se redujo a algunas empresas de exploraciones.

Cerca de Souchez, los ingleses, después de violenta preparación de artillería, penetraron al asalto en algunas trincheras nues-

tras, pero fueron desalojados por medio de un contraataque.

En Saily rechazamos algunos ataques, haciéndoles 20 prisioneros.

También rechazamos algunos ataques de los franceses al Sur de Noucroun.

Frente oriental.—Al Oeste y al Sur de Riga y entre el Sereth superior y el Dniester, actividad de la artillería.

En los demás frentes no ha cambiado la situación.

### El «Rochester», salvado

Burdeos.—Como se esperaba, al subir la marea se puso a flote el *Rochester*, que poco después entraba en Burdeos.

La población salió a recibir al buque, al que se hizo un entusiasta recibimiento.

Se preparan fiestas y funciones de teatro en honor de las tripulaciones del *Rochester* y del *Orleans*.

### La nota del canciller

Washington.—Al conocerse hoy en el Senado la nota del canciller de Alemania, reveladora de los manejos de esta nación contra los Estados Unidos, la indignación ha sido enorme.

Los senadores demócratas, que hasta ahora venían siendo pacifistas, se han declarado partidarios de la guerra.

Sin discusión y en medio de un delirante entusiasmo, se han concedido a Wilson los poderes necesarios para declarar la guerra cuando lo estime conveniente.

### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán de la tarde dice: Por razones especiales abandonamos nuestras posiciones en la región del Ancre, con arreglo al plan preconcebido.

El enemigo no se enteró de nuestro movimiento hasta después de efectuado.

Nuestras retaguardias hostilizaron a las enemigas que avanzaban, infligiéndoles grandes pérdidas.

Cogimos prisioneros a once oficiales y 174 soldados.

Las tropas británicas atacaron fuertemente en el sector de Saily, siendo rechazadas.

En las orillas del Mosa los franceses realizaron un gol de mano.

En el frente oriental, en la carretera de Valeputzna, los rusos repitieron infructuosamente sus ataques.

En el frente que ocupa el ejército del mariscal von Makenzen, se registraron acciones de poco interés.

En el frente de la Macedonia capturamos cinco oficiales y 31 soldados prisioneros.

El parte oficial alemán de la noche se limita a consignar que en los teatros de la guerra occidental y oriental, durante la jornada, no se registraron acontecimientos de importancia.

## DEL EXTRANJERO

### La reina enferma

Amsterdam.—Ha llegado a Berlín, procedente de Calsrué, la reina de Suecia.

El objeto de su viaje es visitar a algunos especialistas alemanes, pues se encuentra enferma.

### En tercera plana, «Para los dos Espíritus de San Vicente de Alcántara».

## EL NUEVO CHANTRE

El día 5 del corriente, a las once de la mañana, tomará posesión de la dignidad de chantre de esta santa iglesia Catedral, el distinguido capitular de la misma, provisor y vicario general de esta diócesis, señor don Enrique Triviño y Forte, a quien felicitamos por el merecido honor con que ha sido agraciado.

Al mismo tiempo nos ruega que en su nombre invitemos en estas columnas para dicho acto, a todos los señores sacerdotes y religiosos de la capital y a cuantas personas le honran con su amistad.

## Jabón ZOTAL

Contra enfermedades de la piel

## Los grandes políticos

Ya era hora de que los extremeños contásemos con un diputado de gran valía, como lo es el señor marqués de la Frontera. Los alejados de la vida política, por el asco que sienten al ver tantas iniquidades e injusticias, bien pueden de nuevo alistarse en las filas de los que militan a las órdenes de tan ilustre defensor de nuestros intereses, pues ahora más que nunca conviene la unión de hombres de buena voluntad, para dar fuerza y vigor al partido, y con ello alentar más y más el corazón desengañado de los hijos de Extremadura, en donde aún palpita la pureza de su sangre, todo nobleza, hidalgía y valor, que siempre fué la característica de este pedazo de tierra española.

La actividad política es precisa y necesaria para la vida de los pueblos, siempre que esa energía sea empleada en defensa de los intereses generales, pues si encubre favoritismo o venganza personal, entonces resulta pernicioso y estéril. Veamos la labor realizada por el señor marqués de la Frontera en el tiempo que representa a Extremadura, y contaremos una serie de sus continuados triunfos en el Parlamento, en donde ha vibrado la voz del tribuno, para defender los intereses del labrador y ga-

nadero, al par que ha obtenido grandes beneficios, de los cuales disfrutaremos en santa paz y concordia.

Esta es la política del señor marqués de la Frontera, y con hombres de tan sano juicio se puede ir a todas partes, en la seguridad de salir siempre victoriosos de toda empresa, por difíciles que sean.

Los neutrales deben salir de su inútil pasividad, sacudiendo la pereza, y alentar con sus ejemplos, para que los retraídos e indiferentes trabajen con verdadera fe, llevando sus granitos de arena para construir el monumento nacional de la patria regeneradora, que sirva para perpetuar la memoria de los españoles del siglo XX.

JULIO GARCÍA PÉREZ.

**MANUEL SOLIS, electricista**  
Prim 36, Teléfono 283.

## De Bodonal de la Sierra

Por iniciativa de distinguidos jóvenes de esta localidad, en su deseo de festejar cumplidamente a Don Carnaval, que en el domingo de Piñata se despidió del año 1917, tuvo lugar una brillante soirée en los amplios y suntuosos salones del opulento hacendado don José Quintanilla y Quintanilla, donde se verificó lucido baile de máscaras, al que asistieron distinguidas y bellas señoritas que con la variedad de lujosos y artísticos disfraces y más que todo con la soberana hermosura y gracia nativas en las mujeres de Bodonal, supieron dar una nota saliente a este acto, cuyos concurrentes fueron objeto de innumerables atenciones por parte del señor Quintanilla y su amable señora doña Felisa Lázaro de Quintanilla, de cuyo fino y atento trato salimos encantados todos los que tuvimos el placer de disfrutar de tan grata reunión.

Tantos y vistosos disfraces desfilaron por el magnífico salón de baile, que el detallarlos sería tarea interminable; citaremos entre otros el que exhibió la señorita Carmen Valle, que hizo una reina mora de extraordinaria belleza, cuyos ojos eran capaces de trastornar la cristiandad; la señorita Carmen Contreras, una gitana graciosa y elegante; así como las señoritas Antonia Gallardo y Ramona Sociats, dos napolitanas tan bellas y sediciosas, que hacían pensar en embarcarse para Italia sin temor a submarinos; la señorita Marciala Contreras, una sultana hermosísima; la señorita Remedios López, una odalisca encantadora que nos cautivó con sus hechizos, y las señoritas Pepita Gómez y María Cid, dos andaluzas que derrochaban la gracia; muy bien el señor Alvarez de Luna con su intachable uniforme, así como el señor Barrios con su disfraz de la época de Luis XIV; el señor Cid (Fernando), hizo un gran visir turco muy característico, y los señores Gallardo (Rafael) y Cid (Angel), dos pierrotos que nos regocijaron con sus agudezas; el señor Gómez (Julián), un excelente aviador; el señor Marín, irremprochable en su sota de copas, y el señor Gómez (Jesús), imitó admirablemente en su indumentaria al legendario Don Juan.

Entre la numerosa y selecta concurrencia de señoras, recordamos a doña Julia Garrido de Navarro, doña Francisca Rodríguez de Arcos, doña Librada Quintanilla de Quintanilla, doña Isabel Contreras de Quintanilla, doña María Josefa Sociats de Quintanilla, doña Francisca Cordero de Garrido y doña Remedios Blanco de Cid; también llamaron poderosamente la atención las simpáticas y angelicales señoritas Luisa Quintanilla, Frasquita Núñez, María Josefa Ronquillo, Lolita y Clemencia Márquez, Victorina Castillo, María Cordero e Isabel Lergo, las que con su presencia contribuyeron al mayor ornato y esplendor de la fiesta.

Terminado el baile, que fué amenizado por una bonita orquesta, se obsequió a los invitados con un espléndido lunch donde se consumieron en abundancia ricas pastas y licores, no faltando tampoco para los señores fumadores sendos habanos de exquisito aroma que saboreamos con verdadero deleite.

Nuestra enhorabuena y plácemes muy sinceros tanto a los señores don José Quintanilla y doña Felisa Lázaro, en cuya casa se efectuó la fiesta, como también a los amables y finos caballeros, señores Alvarez de Luna, Gallardo, Del Amo, Barrios, Gómez (Jesús), Cid (Fernando) y Angel), Gómez Rodríguez y Marín, a cuyo concurso se debió el que tuvieramos la ocasión de gozar de una velada tan agradable que su recuerdo perdurará en todos cuantos fuimos favorecidos por su atenta invitación.

GERMÁN CID GARCÍA.

Bodonal 1.º de marzo de 1917.

## VERIN SOUSAS

Agua alcalina, sin rival para las vías urinarias. De venta: principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: de 15 de junio a 30 de septiembre.

## GOBIERNO CIVIL

**La marcha del gobernador**  
Ayer tarde marchó a Madrid con permiso del ministro de la Gobernación, el gobernador civil de esta provincia, don Agustín de Llano y Valdés.

Con tal motivo se ha encargado interinamente del mando de esta provincia don Esteban de Vargas, secretario de este Gobierno.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al día de hoy, se insertará una circular notificando la ausencia del señor de Llano, y la interinidad del señor de Vargas.

### Otras noticias

**Zafra**.—Ha sido detenido y puesto a disposición de las autoridades judiciales, el vecino de Higuera de Vargas, Manuel Lozano Felipe, el cual agredió, causándole una herida, al vecino de esta localidad, Francisco Pérez Vega.

## Venta de leña

Procedente del corte de encinas de la dehesa «Las Monjías»; de la señora viuda de Montero, se vende la leña de las mismas.

Los pueblos de Lobón, Solana de los Barros, Santa Marta, Talavera la Real, Aceuchal y otros cercanos a dicha finca, pueden aprovisionarse de ella en buenas condiciones. Para tratar, con el guarda de referida finca.

## NOTICIAS

Ayer falleció en Badajoz la excelentísima señora doña Josefa González Martínez, viuda de Romero Leal. La anciana señora gozaba de generales simpatías y respetos por sus grandes virtudes, habiendo causado su muerte honda impresión a cuantas personas la trataron en vida.

Con tan triste motivo, damos nuestro más sentido pésame a su familia y especialmente a su señor hijo don Manuel Romero González, presidente de sección de esta Audiencia provincial.

Hoy a las cuatro y media de la tarde tendrá lugar la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, Bravo Murillo, 31, a la capilla de San Sebastián.

Pedimos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

—El día 4 y siguientes del corriente mes, y hora de las nueve de la mañana, empezará en el Ayuntamiento la clasificación de soldados, y el día 9 las revisiones de los reemplazos anteriores.

—Se han sacrificado ayer las siguientes reses en este Matadero municipal:

Un buey, cuatro cabras, tres chivos y 104 cerdos.

—Por la Depositaria de Hacienda de esta provincia, se han puesto al pago los siguientes libramientos:

Don Gregorio Cruz, 10.000 pesetas; don Francisco Rubio, 111'87; don Antonio Cordero, 82'33; don Pedro de Mesa, 79'16; señor jefe de Telégrafos, 191'49; don Diego Serrano, 473'42.

—Hoy, a las seis, celebrará sesión municipal ordinaria el Ayuntamiento.

—Conciertos para hoy en el café de La Unión:

A las dos y tres cuartos.—(Violín y piano).—1.º, *Loin d'elle*, Lombard; 2.º, *Romanza*, Bethovem; 3.º, *London Exhibition*, Smith.

A las nueve y media.—(Cuarteto).—1.º, *Juana de Arco*, Verdi; 2.º, *Sangre moza*, Valverde; 3.º, *Jota* (solo de violín), Hierro; 4.º, *Menuet et tambourin*, Poise; 5.º, *El niño de Jerez*, Zavalá.

—**Gran matanza** de cerdos en casa de José Aguilar. Plaza de Cervantes, número 14. Teléfono 379.

—**Se venden** hierbas en la dehesa «Hiero», término de Alconchel. Para tratar, en la misma finca.

—**Centro Técnico Agrícola**, a cargo del ingeniero agrónomo D. Enrique Agudo.

Mediciones de fincas, valoraciones y participaciones. Consultas sobre el Catastro, riegos, elevación y abastecimiento de aguas y cuantos problemas se relacionen con la Ingeniería.

Despacho: Hotel Dos Naciones, en Badajoz.

—**Baldomero García** participa a su numerosa clientela que, por mejora de local, ha trasladado la **Sombrerería** a la casa de enfrente de donde la ha tenido hasta ahora.

—**El Oenotannin** de la casa Appert, de París, fundada hace más de cien años, fortifica los vinos y facilita su clarificación. Todos los productos de la casa Appert están autorizados por las leyes.

Pidanse las certificaciones de análisis. Agente para la provincia, D. Fernando López, en Almedralejo.

—**Venta de un coche** familiar, seminuevo, con cinco luces, muy ligero y de buen gusto, con guarniciones inglesas y catalanas.—Darán razón en la Administración de este periódico y en el taller de coches de Galo Martínez.

## VENTA

de trescientas ristras de ajos, de superior calidad, a 0'75 peseta cada una.

Darán razón, calle Vicente Barrantes, 37.

**PAPEL CARBON, superior, para máquinas de escribir.**

Se vende en la imprenta de este periódico.

## Se vende

una noria seminueva de gran potencia. Dirigirse a don Joaquín García Duro, taller de máquinas de las Aguas del Gévor, junto a la cabeza del puente, Badajoz.

alemanes complicados en los sucesos de Cartagena.

Según parece, Amalio Jimeno ha dado toda clase de noticias al príncipe de Ratibor, y le ha reiterado que el Gobierno tiene el propósito de proceder conforme a las leyes españolas y según las resultancias del proceso.

### Venta de buques

Continúan las conversaciones de nuestro Gobierno con el inglés sobre la suerte de los buques españoles bloqueados en puertos de la Gran Bretaña.

Se estudia la manera de venderlos a Inglaterra o de asegurar su retorno a España.

### La Junta de transportes

Bajo la presidencia del director general de Obras públicas, se ha reunido la Junta de transportes terrestres, adoptando varios acuerdos que no afectan a Badajoz.

### El «Isaac Peral»

El ministro de Marina, general Miranda, ha manifestado que el *Isaac Peral* y *Claudio López* que le escolta, continúan sin novedad su viaje a España.

### La venta de buques

El presidente del Consejo de ministros ha dicho a los periodistas que por falta de tiempo no pudo examinarse hoy la cuestión de la venta de algunos de nuestros buques mercantes a Inglaterra.

Se tratará de ella en un consejo de ministros que se celebrará dentro de pocos días, y que se consagrará exclusivamente a este asunto.

## PROVINCIAS

### Las huelgas

Barcelona.—Continúan en el mismo estado las huelgas.

En Poble de Lillet hubo un pequeño motín, porque un grupo de unas doscientas mujeres protestaron de la detención de tres huelguistas ordenada por el juez municipal.

Intentaron libertar a los detenidos, llegando a agredir a los mozos de escuadra, a quienes causaron algunos arañazos.

Los agredidos hicieron una descarga al aire para dispersar a los grupos.

Se hicieron algunas detenciones.

De la huelga de Sabadell ha dicho el gobernador que continúa trabajando en su solución y que espera unos datos que ha pedido a los obreros.

Estos se reunirán hoy.

### Huelga resuelta

Bilbao (oficial).—Merced a un acuerdo pactado por los patronos y los obreros, ha quedado conjurada la huelga de los mineros de San Salvador del Valle.

Hoy se reanudó el trabajo.

### Tren incendiado

Pamplona (oficial).—Al pasar un tren mixto por la estación de Piñillas, y a causa del recalentamiento de un eje, se prendieron fuego varios vagones cargados de paja.

Las pérdidas ascienden a 14.000 pesetas.

No ha habido desgracias personales.

### Muerte sentida

Valladolid.—Ha fallecido el prestigioso abogado, jefe del partido republicano, don Mariano Fernández.

El finado gozaba de generales simpatías.

### El tráfico de vinos

Valencia.—Se ha reanudado el tráfico de vinos con el puerto de Cette.

Hay gran expectación por el resultado.

Ayer zarpó el vapor *Barceló*.

Hoy está cargando el *Ausias March*.



DE MERCADOS

CARNES.—PRECIO MEDIO EN PESETAS POR KILO EN CANAL

Ganados extremeños

SEVILLA
Vacas, de 2'25 a 2'35.
Corderos, de 2'25 a 2'30.
Ovejas, 1'95 a 2'00.
Carneros, a 0'00.
Cerdos, a 0'00.
Novillos, de 2'40 a 2'50.

BARCELONA
Vacas, de 2'00 a 2'05.
Bueyes, de 2'00 a 2'05.
Corderos, a 0'00.
Carneros, de 3'15 a 3'20.
Ovejas, de 0'00 a 0'00.
Cerdos, de 2'15 a 2'17.

Noticias adquiridas por nuestros corresponsales, que publicamos gratuitamente por lo que puedan interesar a nuestros suscriptores

Almendralejo
-Se compran botellas envases de vino forma jerezana y Rioja.
Dirigirse dando precio a don Miguel Nieto Marín.
Don José M. Jiménez López, tiene a la venta vinos blanco y tinto, a 24 y 22-50 pesetas, respectivamente, el hectolitro.
Los vinos blancos ofrecen una graduación alcohólica de 13 a 14 grados y los vinos tintos de 14 a 15 grados.
Sobre vagón y envase comprador, una peseta más por hectolitro.
Don Juan Flores Blanco tiene a la venta cien fanegas de garbanzos de muy buen tamaño, de los de simiente de Castilla y de regular comer a treinta pesetas la fanega.
Alonera
Don Enrique Cacho Silva tiene a la venta 460 arrobas de aceite.
Alburquerque
Doña Carmen López vende treinta arrobas de vino bueno, de su cosecha, a 20 pesetas la arroba de 24 litros.
Badajoz
Don Antonio Ruiz Domínguez tiene a la venta 80 fanegas de garbanzos blandos de superior calidad.
Don José Rincón Funes tiene a la venta: Segadoras atadoras «Deering» y «Plano».
Zalamea de la Serena
Se venden 500 chopos en la finca denominada «El Chaparral» propiedad de don Diego Carrasco.
Málaga
Se desean comprar diez vagones de habas coquinas o mazaganas, cinco vagones de garbanzos y dos de trigo.
Zafra
Don Casimiro Fernández, de Zafra, compra 500 borros blancos, merinos, de buena clase, para recría.
Bilbao
Compramos grandes y pequeñas partidas de cebada, avena, habas, garbanzos y productos similares.
Ofertas (sobre vagón estación, incluyendo envases) y muestras, diríjanse a A. Gallardo y T. de Prádanos. A. Recalde, 21, Bilbao.

Para tratar, con don Manuel Alvarez Gallardo en esta villa.
Valdetorres
Don Eusebio Donoso Cortés, tiene a la venta 8.000 arrobas de vino blanco y 4.000 de tinto.
Don Pelayo Cortés, vende 400 arrobas de aceite de esta cosecha.
Don Pedro Muñoz Hurtado tiene a la venta 300 arrobas de vino tinto y 100 de vino blanco.
Valencia del Mombuey
En este pueblo tienen a la venta los siguientes señores las cabezas de ganado que se expresan:
Don Cebrían Macías Naharro, 30 cerdos de más de un año, de seis arrobas de peso.
Don Enrique Naharro Adame, 30 cerdos de ocho arrobas.
Don Vicente Guerrero Adame, 50 cerdos de año, de cuatro y media a cinco arrobas.
Don Fernando Naharro Macías, 60 cerdos de cuatro a cuatro y media arrobas.
Don Eloy Pavón Larios, 50 cerdos de cuatro a cuatro y media arrobas.
Don Isidro Borrego Díaz, 50 cerdos de cuatro arrobas próximamente.
Don Enrique Naharro, 120 cerdos de ocho a diez meses, de cuatro a cuatro y media arrobas.
Don Félix Naharro Adame, 40 cerdos de más de año, de cinco a cinco y media arrobas.
Zalamea de la Serena
Se venden 500 chopos en la finca denominada «El Chaparral» propiedad de don Diego Carrasco.
Málaga
Se desean comprar diez vagones de habas coquinas o mazaganas, cinco vagones de garbanzos y dos de trigo.
Zafra
Don Casimiro Fernández, de Zafra, compra 500 borros blancos, merinos, de buena clase, para recría.
Bilbao
Compramos grandes y pequeñas partidas de cebada, avena, habas, garbanzos y productos similares.
Ofertas (sobre vagón estación, incluyendo envases) y muestras, diríjanse a A. Gallardo y T. de Prádanos. A. Recalde, 21, Bilbao.

Para los dos Espíritus de San Vicente de Alcántara

El Espíritu del Vino, a sus contrades del Bien y el del Mal
¿Queréis leer, sanvicentinos? Porque si de leer tenéis alguna voluntad, no paséis vuestra mirada inadvertida por estos renglones; fijáos y no desairéis al Espíritu del Vino.
Ya os veo como dialogáis, Espíritus. Os veo yo, que todo lo veo, porque soy el Espíritu del Vino, y porque no aparto de vosotros la mirada, yo mismo me pregunto: ¿Cómo puede ser que al fin os hayáis podido encontrar el flaqueo? He observado, Espíritu del Bien, cómo te has pasado meses y más meses en continua acechanza de tu interlocutor el del Mal. Ya veo que por fin os habéis encontrado y os habláis; vuestra conversación más me parece el frío musitar de sombras noctámbulas surgidas del averno, que la expresión suave y purificadora de los buenos Espíritus. Ya veo, ya, cómo os habéis confundido el uno con el otro, para final de cuentas tener poco que echaros en cara.
Bien es verdad que todo lo hacéis para revelar vuestras impresiones íntimas, que no son otra cosa que el reflejo de la vida real de algún ser materializado. Y en vuestra labor de Espíritus, veo también cómo le ha llegado el turno a un hombre-cillo todavía joven, en plenitud de la edad moza.
Vosotros, Espíritus, en vuestra charla demoleadora de prestigios ajenos, nada os detiene: ni las edades, ni las causas, ni nada. POR SAGRADO QUE SEA. Todo lo allanáis y después todo lo criticáis con impasible sangre fría. Sois como los pulpos.
Dice el Espíritu del Mal:
«... se insinuó un jovencito cuyo nombre no he podido comunicar al Espíritu del Bien por no conocerle, que en aquellos tiempos de su niñez era bullicioso, hablador, entremetido y algo altanero, y que por su corta edad le abandoné por no hallar medios de su identificación espiritual.»
Mas pasaron algunos años—sigues diciendo, Espíritu del Mal—, y quedaste sorprendido; aquel cuerpecito rozagante y bullicioso había cambiado, se había convertido en un precoz hombre a la moderna; conocía las diferencias sociales y se mostraba defensor y amparador—¿cómo el Espíritu del Bien?—, de los desheredados; conocía las maledicas doctrinas de Zola, de Tolstoy, de Balzac y otros, no encontraba redención posible, era un rebelde peligroso a la sociedad.»
«¿Qué transformación!... Tú mismo, Espíritu del Mal, te admiraste del chico, ¿es verdad? Entonces sentiste arrepentimiento por haberle abandonado, ¿no es cierto también? Por esto, desde entonces, vienes vigilando su sueño y oyéndole decir con sobresaltos y contracciones rapidísimas, influido por tu poder maldéfico:
«...maldita blusa, maldita herramienta; corbata, corbata necesito; ¿dónde está mi corbata? Necesito otro ambiente, que trabajen ellos...» Y con tales sobresaltos y rapidísimas contracciones, al fin podemos ver al chico de otro tiempo, ya convertido en hombre precoz a la moderna, indignamente sometido a ti. ¿Es esto verdad, espíritu maldéfico? Por tí me contesta el Espíritu del Bien y así me lo asegura; luego así lo creo.
En este momento llega a mí una voz suplicante que me llama; y como soy el Espíritu del Vino, me es imposible dejarla de escuchar...
«¡Ah!... ¿Eres tú entonces ese chico de que hablan los Espíritus del Bien y del Mal? ¡...!
Habla, habla. ¿Por qué no escucharte? Habla, sé sincero aunque toda tu vida tengas que caminar errante, siempre tras el Espíritu del Mal; dime la verdad sin eufemismos, porque ella podrá justificar tu debilidad y tu pecado.
Y el joven me habló así:
«Dicen que desde pequeño empecé siendo hablador... Bien, puede pasar; pero debieran decir que tuve mis maestros. Y bullicioso... ¿es de extrañar esto si de un jovencito irreflexivo se trataba, excitado además por las exhortaciones de los cuacos, ya viejos? Entremetido... (¿no sería más propio entremetido, carísimo doctor?); y entremetido no sé por qué lo dicen, cuando si en algo he sido sólido meterme es bien cierto que allí se me ha llamado, aleccionado y alentado a ser siempre hablador, siempre bullicioso, siempre vocinglero de plazuela; y como sin duda lo hacia regular y era un discípulo adelantado, es muy cierto y de toda evidencia, que mis peroratas se aplaudieron con entusiasmo, aunque también es cierto que nunca faltó algún otro habladorcillo de los más burros de la comunidad, que no sé decir si por envidia o por cristiana caridad, siempre me distinguí con el festivo remoque de loro de balcón.
Y pasaron los años, Espíritu del Vino, como suelen pasar las cosas de esta vida: en vertiginoso tropel de anomalías sarcásticas. El cuerpecito, mi cuerpecito rozagante, se transformó en hombre precoz a la moderna, y conocía, sí, porque la había vivido, todas las deficiencias, las infinitas deficiencias sociales; yo era, no lo niego, un defensor y un amparador de los pobres desheredados.
«¡Oh, Espíritu del Bien, si siempre hubiera podido ser así!; ¡si siempre hubiera podido continuar mirando las cosas de esta nuestra enojosa vida bajo los mismos prismas con que entonces la contemplabam!...
«Gusté y aún sigo gustando, no puedo repudiarlas, de aquellas lecturas, no maledicas, sino evangélicas de la sublime «Janaia Poliana» y de «Resurrección», que trazaron la pluma veneranda de Tolstoy, el gran cristiano de la Rusia, de los despoéticos grandes duques y de los zares sanguinarios; gusté, sí, no he dejado de gustar todavía de las páginas de «Germinal» y de «La Taberna», que dictara con su genio fecundo el cerebro monstruoso de Zola; gusté y seguiré gustando del «Tío Goriot» y de las «Ilusiones perdidas», de Balzac, ese portentoso anatómico de la pasión humana. De todas estas bellezas del pensamiento he gustado, gusto y gustaré.
«¿Y quién dice que he dejado de amar y defender al obrero siendo éste consciente, de modales correctos y de una educación propia del obrero instruido? Porque me honro en afirmar que obrero fui y obrero sigo siendo. ¿Cómo negarlo yo? En esto sí que se muestra pérfido el Espíritu del Mal y más pérfido resultará el del Bien si acredita sus palabras. Obrero soy de inteligencias infantiles que voy forjando con pacientes desvelos, inspirado en el libre examen, en el racionalismo científico y en el laicismo sin exageraciones; y además de esto, sigo siendo también el obrero de la fábrica; las herramientas no las he abandonado todavía, de lo que se puede informar el Espíritu del Bien consultándolo al Espíritu de Kábilá; mis manos, manos callosas siguen siendo, lo que puedo mostrar a todo el mundo y a los Espíritus que con tales argucias tratan de atormentarme. Mas ya que a estos extremos han llegado tan alevosamente, expondré mi concepto con toda claridad respeto a los obreros, mis camaradas, tanto pretéritos como presentes.
«En la vida he sentido desprecio por obrero ninguno; que conste así. Y si alguna vez me he mostrado desdeñoso para con algún compañero de trabajo, no es por lo que éste pueda tener de obrero, mentira, sino por la savia de hombre despreciable que pueda contener en su alma, mal cultivada para cobijar en su pecho la más leve idea de generoso proceder. Y de esta clase de trabajadores, desgraciadamente para la familia proletaria, es aterrorada la cifra que se puede contar. Todo esto no pueden comprenderlo bien los espíritus censores; para comprenderlo mejor, precisaban respirar de continuo el ambiente de la fábrica, en donde el trabajo corporal es muchas veces lo menos fatigante. Lo más aborrecible, lo que más insoportable se hace en la fábrica para cualquier trabajador de

sentimientos perfectamente cultivador, es el ambiente, sí, el ambiente de chismorreos y de rivalidad, nacido por el embrutecimiento idiosincrásico de la generalidad de los trabajadores manuales.
«Al hacer esta manifestación debo hacer presente al mismo tiempo, que no hablo de las fábricas en tesis general, pues yo no puedo considerar de igual manera las fábricas de Cataluña, por ejemplo, con estas de Extremadura y Andalucía, inclusive. Soy de los que entienden, por experiencia propia, que la moral obrera está en razón directa con la ilustración de los pueblos, y nunca el obrero del Norte y del Levante de España se podrá comparar con el de esta región occidental, la más inculta de todas las regiones europeas. El obrero catalán es un obrero por lo general consciente de sus actos, es lo que se llama un hombre presentable; el obrero meridional es hurraño por naturaleza, de modales muy rudimentarios, en contradicción con los hábitos del obrero ya refinado de otros sitios, que lo mismo luce la corbata y traje de corte modernista, que viste la blusa, prenda honrosa de todos los hijos del trabajo. El primero de estos obreros piensa, juzga y compara; el último, salvo muy contadísimas excepciones, piensa, regularmente, poco, jura sin reflexión casi siempre y no sabe hacer comparaciones. Aquel solo se mueve cuando le impulsa la razón a la que se sabe asimilar; éste es esencialmente voluble y por consiguiente siempre fácil de rendirse a la menor excitación de los agentes que saben explotar su sentimiento con alhagadores cantos de sirena.
«Son estos obreros, tan sin personalidad propia y tan faltos de una verdadera educación societaria, incapaces de sentir afecto por cualquier compañero que pueda superarles en instrucción e inteligencia. Si de entre esta clase de trabajadores se destaca uno por su amor al estudio, uno que no gusta la vida de taberna a que tan aficionado es el obrero, inculto, y habla con alguna corrección, éste obrero, aunque de momento reciba los aplausos y los placeres de su grey proletaria, no verá pasado mucho tiempo sin que a sus oídos lleguen la más acres censuras, ironías amargas, vituperios y conceptos infames; razón esta más que suficiente para que este obrero, calificado de charlatán y sabio de solejera, vuelva la espalda a sus compañeros y diga, parodiando al protagonista de «La Horda», del genial Blasco Ibañez: «Burgueses, me voy con vosotros.»
«Todas estas cosas no las puede comprender bien un médico, por ejemplo, que obligado por su profesión humanitaria a velar día y noche por la humanidad doliente, ha de vivir forzosamente alejado del trágico de las fábricas, aunque sienta mucho cariño por la causa de los trabajadores; ni tampoco son estas cuestiones que pueda conocer a fondo un farmacéutico cualquiera, sin salir de su laboratorio, siempre bajo la inspiración armónica de la ciencia, sin otras perturbaciones espirituales que las causadas por los materialismos de la vida, que suelen concentrarse en las pesetas picares representativas de no pocos centenares de recetas, despachadas amerveille a esta... o a la otra Beneficencia municipal...
«Hablemos ahora de mis perversiones a que alude el Espíritu del Mal; perversiones que sin saber por qué se me figuran exageradas, como salidas de tal espíritu. ¿Y en qué puedo ser yo, peligroso para mis antiguos camaradas? ¿Lo soy acaso por no seguir sus derroteros que a todas partes van menos a la de su redención social y económica? Si es por esto ya pueden darme voces, ya pueden lanzarme toda clase de epítetos e inventar todo género de fantasías, que este chico es ya mayor de edad y no piensa seguir otras orientaciones que aquellas que mejor le convengan; más franco lenguaje no es posible. Y no tengo la menor envidia, ni maldita la pena, ni el remordimiento más leve de nada por muy recomendable, archiestimable y superenvidiable que sea para el Espíritu del Bien. Seguiré porque me lo he propuesto, el camino que mejor me cuadre, y de tal manera seguiré mi camino, que no habrá Espíritu por bueno o por malo que parezca, capaz de detenerme en mi carrera.
«Comprendo, ¡vaya si lo comprendo!, que en mi propósito doy de lado a principios que en mi primera juventud ostenté de una manera pública; pero tales lirisismos los desecho con la mayor altanería antes que a mí maldito si me quieren. Prestaré, ¡ya lo creo!, toda mi colaboración perso-

ABONOS
Superfosfatos, nitrato de sosa de Chile y sulfato de cobre
DE LA
COMPANHIA UNIAO FABRIL
DE LISBOA
VENTA DE ESTOS ABONOS:
EN BADAJOZ
Don Rafael López Gutiérrez.
EN MERIDA
Don Antonio Moreno Barrera.
EN DON BENITO
Don Narciso del Campo.
EN QUINTANA DE LA SERENA
Don Venancio de la Cruz.
Graduación garantiza
Buen saquerio.
Perfecta pulverización.
C.U.F.
Nota: Contrariamente a lo que se dice, la actual guerra europea no ha motivado la más mínima reducción en la producción de superfosfatos de nuestra fábrica, QUE ES LA MAYOR DE LA PENINSULA. Pueden, pues, nuestros clientes estar seguros de que todos sus pedidos serán inmediatamente servidos.

al los más adversarios de mis adversarios; me uniré sin reparos a los enemigos de aquellos que no han tenido para mí el menor intento de consideración; será contrario ¡sí!, de los que titulándose tolerantes y libres... en teoría, me anonadarían por hambre, si pudieran, que ya lo han intentado.
«Permanecer yo en el ostracismo por meros escrúpulos de conciencia y por temor al que dirán de las ideas, dejando paso franco a quienes han pisoteado prostituidos ideales, a quienes han ultrajado cosas que debieron considerarse sagradas!...; vamos, Espíritus, que esto sería algo así como una babcada, o una retirada ridícula de Mamburá, que yo no trago ni con miel de la Alcarria.
«Sería ocurrente que yo rindiera el arma a los que me tienen condenado a morir.»
Y aquí terminó de hablar el joven acusado. Yo, que soy el Espíritu del Vino he comprendido que tenía más cosas que decirme pero sintiéndome fatigado y creyendo cansaba mi atención, dió por terminadas sus escusas. Si es lo cierto que cuando así se muestra tan resuelto y con tanta franqueza reconoce su cambio de postura, y acusa, respetando con toda delicadeza nombres que conoce pero que no puede decir, algo más que su propio egoísmo, le habrá impulsado a volver la espalda a lo pasado. Y respecto a egoísmo, ¿puedes decirme tú, Espíritu del Bien, qué hombre vive sin ellos en la vida? Porque yo sé de muchos hombres que aparentan ser muy desinteresados en sus pañabras, pero que en el fondo de su pecho llevan latente siempre el espíritu de un marcado egoísmo, de un egoísmo que ante ningún obstáculo se detiene.

EL ESPÍRITU DEL VINO.
San Vicente de Alcántara 25 de febrero de 1917.
JUZGADO MUNICIPAL
Movimiento de la población durante las últimas veinticuatro horas:
Fallecidos
Nafalia Boch Suárez, de cincuenta y nueve años, hemorragia cerebral.—Barriada Estación.
Enrique Cabezas Domínguez, de veintitrés años, miocarditis.—Hospital militar.
Francisco Escudero Marabé, de setenta años, broncopneumonia.—Hospital civil.
Sor Antonia Blanco Zancada, de veintidós años, tuberculosis pulmonar.
Juana Rivero García, de un mes, atrepsia.—Chapín, 16.
Nacidos
Vicente Salvador Tabares.—Morales, 24.
Matrimonios
Ninguno.
NOTICIAS MILITARES
Servicio de la plaza para el 3
Parada, Castilla.
Jefe de día, coronel, de Villarrobledo don José Rico.
Imaginería, teniente coronel de Castilla don Juan Guillén.
Hospital y provisiones, primer capitán de Gravelinas.
El general gobernador, Villalón.
Presentaciones de personal
En este Gobierno militar se presentaron ayer:
Don Fernando Díaz Giles, primer teniente de infantería, que se incorpora a Castilla.
Don Manuel Porras, segundo teniente de Castilla, que pasa trasladado a Gravelinas.
Don Julio Larripa, capitán, que regresa de permiso.

LEÑA
de encinas jóvenes para carbón, en cantidad de cinco mil arrobas próximamente, se vende en la dehesa de «Valdequiera», de este término.
Para tratar, con el aperador en la finca, o con don Ramón Montero de Espinosa, en Badajoz.
Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana»



Propietarios: **Viuda e hijos de R. J. Chavarrí** Lealtad, 12.-MADRID. El mejor purgante conocido: Aguas Minerales Naturales de **CARABANA** Depurativas Antibiliosas Antiherpéticas

AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

**ALMACÉN DE ARMAS**  
EXPENDEDURIA DE EXPLOSIVOS  
ARTICULOS DE CAZA, VIAJE Y "SPORT,"  
Guarnicionería, efectos para Coches y Caballos.  
**GRAMOFONOS Y DISCOS**  
**AUTOMOVILES HISPANO-SUIZA**  
**GENARO DONCEL**  
ARIAS MONTANO, 8.—TELÉFONO NÚMERO 168.  
BADAJOZ  
VENTA AL POR MENOR Y MAYOR DEL JABON MARCA «LA TOJA»

**Farmacia del Globo**  
29. Calle de San Juan (dentro), 29.—Teléfono, 112  
Completo surtido de todas clases de medicamentos.—Preparaciones de ampollas hipodérmicas y sueros medicinales.  
CARMENTOLINA el mejor dentífrico y antiséptico bucal conocido.  
DOS REALES CAJA  
Depósito exclusivo del alcohol desnaturalizado marca «SOL», Colonia y Ronquina de la U. A. E., y del desinfectante inglés «ZOTAL».  
PRECIOS ECONÓMICOS

**¡AGRICULTORES!**  
A todos os conviene asegurar vuestros ganados, ya que cualquier accidente que los inutilice trae consigo grandes dificultades para la labranza. Por ello debéis acudir á  
**“EUROPE COMPANY,”**  
SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS  
contra la muerte, inutilización y robo del ganado  
Inscrita por Real orden en el Registro creado por la ley de 14 de Mayo de 1908  
Única Sociedad inscrita como MUTUA para el Seguro contra el robo del ganado  
Para más detalles dirigirse á las Oficinas Centrales de  
**“EUROPE COMPANY,”**  
PLAZA DE BILBAO, NUM. 11.—MADRID  
Autorizada su publicación por la Comisaría General de Seguros.  
Representante: **FELIX PASTOR SUAREZ**  
SAN AGUSTIN, NUMERO 5.—BADAJOZ

**“NAUMANN,”**  
Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas  
Máquinas de hacer medias  
Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.  
ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO  
Venta á plazos, 2'50 pesetas semanales, y al contado grandes descuentos  
Depositario: **FÉLIX PASTOR SUAREZ**  
SAN AGUSTIN, NÚM. 5.—BADAJOZ

SEÑORES  
**ANUNCIANTES**  
“La Anunciadora,” reparte en Badajoz a mano cuantos anuncios le encomiendan.  
“La Anunciadora,” admite toda clase de anuncios para el Teatro López de Ayala, en lo cual tiene la exclusiva.  
“La Anunciadora,” admite igualmente toda clase de anuncios para el Pabellón Extremeño, teniendo también para ello la exclusiva.  
“La Anunciadora,” os puede anunciar con verdadera economía en todos los periódicos de la localidad.  
“La Anunciadora,” admite también anuncios para todos los periódicos de España.  
“La Anunciadora,” os servirá siempre muy bien.  
“La Anunciadora,” os conviene.  
“La Anunciadora,” os llevará barato.  
“La Anunciadora,” se encarga de la fijación de anuncios en toda clase de sitios.  
“La Anunciadora,” os facilita en seguida precios muy ventajosos para diversas combinaciones de publicidad, lo mismo para Badajoz que para fuera de él.  
“La Anunciadora,” en fin, os resuelve rápidamente con gran economía cualquier problema de publicidad verdaderamente ventajosa.  
“La Anunciadora,” es por hoy en Badajoz el centro de publicidad por excelencia que os resultará práctico para cualquier combinación.  
NO OLVIDÉIS NUNCA A  
**“La Anunciadora,”**  
Calle de Meléndez Valdés, número 11, bajo  
BADAJOZ

**Diego Serrano Becerra**  
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
CALLE DE ARCO AGUERO, NUM. 13.—BADAJOZ.  
Se encarga de la tramitación de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, eclesiásticos, cumplimiento de exhortos, etc.  
**SE VENDEN** las casas 11 y 13 de la calle de Zurbarán. Para informes, en el número 6, bajo, de dicha calle.

**EL CANDADO**  
Antiguo almacén de ferretería  
Fabricación de lámparas para gas acetileno con patente de invención.  
Linternas para bicicletas y faroles para coches de los mejores sistemas conocidos.  
Ventas al por mayor y menor de carburo de calcio  
Cribado y grueso, del mayor rendimiento que se conoce, por cuenta de las fábricas de Berga, Corcubión y el Pindo.  
**JOSÉ MUÑIZ**  
Plaza de la Soledad, número 19  
BADAJOZ

**HERRERIA Y CERRAJERIA DE ANTONIO GUTIERREZ**  
(Casa fundada en 1854).—Teléfono 336.  
  
Esta casa se encarga de toda clase de trabajos de herrería y cerrajería en grande y pequeña escala, balcones, pasamanos, cancelas, galerías y cierrros de cristales.  
Cocinas de varios sistemas y tamaños.  
Especialidad en colocación de norias sistema especial (a plazos y al contado), para toda profundidad, con mucho rendimiento de agua y con poca fuerza motriz.  
Pararrayos de muy diferentes clases.—Se remiten presupuestos a quien lo solicite.  
Felipe Checa (antes Larga), 55.—BADAJOZ

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DEL “Correo de la Mañana,”**  
En esta imprenta se hacen Cartas comerciales y particulares, Facturas, Circulares, Tarjetas de anuncio, visita y comerciales, Cheques, Recibos, Abonars, Memorandums, Cartas de remesa, Sobres timbrados, Impresión de catálogos, revistas, libros y folletos, Letras de cambio, Participación de enlace, natalicio y defunción, Avisos de giro, Menús y cuanto se relacione con la Tipografía, todo con prontitud y a precios económicos.  
**Talleres: Bravo Murillo, 5 y 7**

**SE VENDE**  
papel de envolver en la Administración de este periódico á 2 pesetas los once kilos y medio.

Folleto de “Correo de la Mañana,” 59  
**EL COCINERO DE SU MAJESTAD**  
(Memorias del tiempo de Felipe III)  
POR  
**Don Manuel Fernández y González**  
—Pudo serlo, pero no lo era. Pues tanto dijeron y murmuraron y hubo tantos que supusieron que yo era el causante de aquella muerte, que dieron con los dos, con ella y conmigo, en la cárcel.  
—¡Dios mío!  
—Ella murió.  
—¿La ajusticiaron?  
—Tanto da, porque la pusieron al tormento y no pudo resistir.  
—¡Dios mío! ¿Y a ti no te atormentaron?  
—Sí, pero el alcalde y el escribano eran amigos; mejor: les había hablado don Rodrigo, y aun más que hablado, y lo del tormento quedó en ceremonia. Dos meses después estuve libre y salvo y declarada mi inocencia, y para satisfacerme, de capitán que era de la guardia encarnada, hizome su majestad, por los buenos oficios del duque de Lerma, a quien don Rodrigo había dicho mucho bien mío, sargento mayor de la guardia española: mira, pues, si estoy obligado a servir a don Rodrigo.

—¡Juan! ¡Juan! ¡por Dios! no me obligues a lo que yo no quiero hacer.  
—¿Pero a ti qué te importa? Toda la culpa caerá sobre tu marido.  
—Y si le ahorcaran inocente!... ¡no y no!  
—Pues bien, no me volverás a ver.  
—No, tampoco.  
—¿En qué quedamos, pues? ¿no te digo que estoy haciendo falta en Nápoles?  
—Echad abajo la ventana con vuestras fuerzas de toro, hermano—dijo rápidamente Quevedo al oído del bufón.  
—Paciencia y calma, y dejemos que corra el ovillo—dijo el bufón.  
Una ráfaga de viento arrastró las palabras de Quevedo y del tío Manolillo.  
Habíase distraído Quevedo, y cuando volvió a mirar, vió que don Juan de Guzmán mostraba a Luisa un objeto envuelto en un papel, sobre el cual arrojó una mirada medrosa Luisa.  
—No, no—repitió la joven—. ¡Qué horror!  
—Pues bien—dijo el sargento mayor guardando el papel con una horrible sangre fría—; no hablemos más de eso. Adiós.  
Y se dirigió a la puerta.  
—No, no—dijo Luisa arrojándose a su cuello—, lo pensaré.  
—Pues bien, piénsalo y... si te resuelves, pon por fuera de la ventana un pañuelo encarnado.  
—Bien, sí, ¿pero te vas?  
—Es preciso, preciso de todo punto;

no puedo detenerme ni un momento. No sabes, no sabes lo que sucede.  
—¡Oh, Dios mío! ¡y sabe Dios cuándo podremos volvernos a ver!  
—Cuando volvamos a vernos será para no separarnos. Pero adiós, adiós, que estoy haciendo falta en otra parte.  
—¿Dónde hará falta este picaro?—dijo Quevedo.  
Oyóse entonces un beso dentro de la habitación. Cuando miró Quevedo de nuevo por los agujeros, ni Luisa ni don Juan de Guzmán estaban en la estancia.  
—Nada tenemos que hacer ya aquí—dijo el tío Manolillo. Yo lo sospechaba, pero no había creído que se diesen tanta prisa. ¿Y no haber muerto ese infame de don Rodrigo? ¿tenía acaso las manos de lana el bastardo de Osuna? Pues no, cuando su padre daba un golpe, no le daba en vano.  
—Desengañaos, desengañaos, hermano Manolillo—dijo Quevedo—: hay hombres que tienen siete vidas como los gatos.  
Y volviósese bruscamente hacia el almenar, y poniendo en él las manos, exclamó con ronca voz entre las tinieblas:  
—¡Ah! ¡infame alcázar, cueva de la tiranía, almacén de pecados, arca de inmundicias, maldígate Dios, maldígate como yo te maldigo!  
—¡Oh! sí, maldiga Dios estos alcázares de la soberbia, donde sólo se respira un aire de infamia—exclamó el bufón.  
—Un día soplará viento de venganza, y

estos alcázares serán barridos como las hojas secas—murmuró con acento profético Quevedo—. Pero hasta entonces, ¡cuánto crimen, cuánta sangre, cuántas lágrimas!  
—Habéis visto lo alto del alcázar, hermano don Francisco, y voy a llevaros a que veáis lo bajo. Seguidme.  
—En buen hora sea, vamos a sorprender al alcázar en otra hora mala.  
—Llegamos a los desvanes; bajad la cabeza, hay cinco escalones.  
Poco después añadió el bufón.  
—Abrid la linterna. Voy a llevaros a la cámara de la reina.  
—Vamos, hermano, vamos, y que Dios nos tome en cuenta esta aventura gatuna, y el no haberla dado buena de esa infame adúltera y de ese rufián asesino.  
—No hubiera sido prudente matar a don Juan de Guzmán; hubiera sido romper una de las cien manos de que se valen los traidores, y nada más; les sobrarían medios de llevar a cabo sus proyectos, de modo que acaso no podríamos conocerlos y estar a punto para destruirlos. Confíad en mí, que ni duermo ni reposo, que estoy siempre alerta, y que como decís muy bien, soy el mochuelo del alcázar, y que contando con vos, don Francisco, nada temo. Don Rodrigo se nos escapa; pero juro a Dios, que como el diablo no le ayude...  
—Diablo y aun diablos debe tener al lado, cuando esta noche no ha dado con él al traste el bravo Juan Montañón. Pero dejad, dejad, yo tengo una espada tal y

tan maestra, que ella sola se va a donde conviene y no toca a un hombre que no le mate. Pero si no me engaño, estamos en el negro boquerón que vos encontrásteis tapado cuando buscábais a vuestro gato.  
—Y providencia de Dios fué que se me ocurria destaparlo, porque yo me dije: detrás de ese tabique debe haber algo, algo que yo no conozco, y eso que me son familiares todos los escondrijos del alcázar: como que he nacido en él, y en él he pasado los cincuenta años de mi vida. Destapé y hallé con alegría lo que nadie conocía más que yo, y lo que vos vais a conocer. Entremos.  
Dirigiéronse al negro boquerón, y Quevedo se encontró en lo alto de unas polvorientas escaleras de piedra, y tan estrecho el caracol, que apenas cabía por él una persona; aquella escalera estaba abierta, sin duda, en el grueso muro.  
Empezaron a descender.  
Quevedo contaba los escalones.  
A los ochenta, el bufón tomó por una estrecha abertura abovedada.  
La escalera continuaba.  
—Por aquí—dijo el bufón.  
Y siguió por el pasadizo.  
A los cien pasos abrió una puerta, y siguió por el mismo pasadizo, que se ensanchaba algo más.  
A los pocos pasos se detuvo junto a una puerta situada a la izquierda.  
—Mirad—dijo a Quevedo—: esta puerta secreta corresponde al dormitorio de su majestad.